
春节即将到来，不少人在期待着假期的同时，
也开始担忧自己的钱包：给长辈的红包、给晚辈的
压岁钱、准备年货……过个春节究竟要花多少钱?
近日，有调查显示，37%的受访者春节预计消费超
万元。而初入职场的95后消费能力也不容小觑，
12%的90后受访者预计自己春节消费将超万元，还
有3%的人预计消费将超5万元。(1月29日《半月谈》)

春节假期将至，春节消费成了令很多人头疼
的问题。如人们喜欢选在春节期间办喜事，对于很
多人来说，一到春节，就有参加不完的宴席，要准
备大量红包。在春节期间，孝敬长辈要给红包、买
礼品，关爱晚辈，要给压岁钱。春节期间还要准备
年货，春节期间同学聚会、战友聚会、朋友聚会等
活动也特别多。在一些地方，人情往来礼品是越来
越“重”，如有些地方，前些年，参加婚丧嫁娶包的
红包是一百元，现在则没有五百元就拿不出手;走
亲戚，以前是几十元一条的“中低档”烟，现在动辄
就是几百元甚至上千元的高档烟酒，否则会让送
礼与收礼的人都“没面子”。

在春节期间，很多人返乡过年希望能够“衣锦
还乡”，甚至购买各种奢侈品来包装自己，而每年
春节前，汽车市场往往会变得异常火爆，不少人都

想买了车开回家。如果这也算在春节消费里面，春
节消费还不止前面调查中的数额。

要看到，春节期间的消费比平时多，是一种正
常现象。春节是我国最重要的传统节日，春节期间
阖家团聚，而在这个流动中国，很多人远离家乡，
外出发展，在春节期间想与家人团聚，需要千里迢
迢赶回家乡，交通成本往往就有不少。过年肯定要
比平时吃得好，比平时更舍得花钱，要孝敬父母，
要尊重传统习俗，给亲友拜年，这都需要花钱，所
以在春节期间消费较高，也无可厚非，而且是一种
正常现象。

但不能因为过年，就不顾消费能力地大肆
消费。一些地方在春节期间存在相互攀比的不
良风气，这透支了自己的钱包，增加了民众的
经济负担，极端者甚至还有人因为过年期间大

肆消费而返贫，这会带来铺张浪费，是一种非
理性消费。

过年不是消费越多，才越有年味。人情往来、
走亲访友，在春节期间当然很有必要，但并不是送
的礼物越多越好，“君子之交淡如水”，用在这里也
适合。人们要能适度消费、理性消费，春节消费要
能处于自己经济承受范围之内，要避免铺张浪费，
人们之间更不应进行盲目攀比。

别让春节变成一场“人情劫”。春节很多人异
常消费，甚至为此背上沉重的负担，这在一些地方
成了常态。要遏制这种不好的风俗，需要政府相关
部门能够持之以恒地加强引导与宣传，让公众能
够认识到这种畸形风俗的害处，这样才有利于移
风易俗，不至于让本应欢天喜地的春节变成了一
场“人情劫”。

河南一景区自2018年1月起，将300余名失踪
儿童信息印在10万张门票上进行销售。近日，一
名被拐10年的女孩看到这一信息后，找到了自己
失散的亲人。此事经媒体报道后，引来众多赞扬
声，但也招致一些人的质疑。（1月29日《新京报》）

近年来，已经有多家企业与公益组织合作，
以饮用水瓶、酒瓶、共享单车等为载体，印传失踪
儿童信息，开展寻亲活动。这些活动无一例外地
遭到一些人的质疑，被指为借公益之名行商业宣
传之实。笔者以为，我们更应该以建设性的视角
来解读和评判类似活动。寻亲难，往往难在寻亲
信息的闭塞，难在寻亲信息传播的范围有限。不
少失踪儿童的父母靠着到处打听、走访、发放张
贴寻人启事、网络发帖等方式寻亲，无异于大海
捞针。而从概率学的角度看，寻亲信息渠道的增
加会提升寻亲成功的概率。

“门票寻亲”等活动并未被法律禁止，企业有
发起公益寻亲活动的自由。新闻中的这家景区与
公益组织“宝贝回家”合作，取得了该组织的授
权，通过正规渠道选取了300名丢失儿童的信息，
保障了活动的正当性、严谨性和公益性。实际上，

“门票寻亲”等活动也获得了丢失儿童家庭的普
遍支持，符合这些家庭的需求。其实，只要“寻亲
门票”具有公益的一面，就足够了，我们应该对此
秉持一种积极包容的态度。

最近，一位中国游客去泰国旅游，路过机场商
店时，她准备买一些香烟。让她意外的是，这里摆
放香烟的柜台被桌布盖着。待营业员打开，烟盒上
印着的都是骷髅、黑肺、烂牙齿，让她恶心得一下
就没了买烟欲望。再仔细看几个中国卷烟品牌，也
被印上了类似图案。她不禁感叹：同为香烟，一丑
一美，给吸烟者传递的信息截然相反。（1月28日《人
民日报海外版》）

这位中国女游客原本想在国外旅游期间，购
买一些外国香烟带回国内送给亲戚朋友。可看到

“恶心的香烟”之后，她改变了自己的想法。不能不
说，“恶心人的烟盒”起到了禁烟的作用。

泰国的香烟盒外皮图案设计值得借鉴。长期
以来，国内的香烟品牌，烟盒的设计十分精美，极
富有“挑逗性”，尤其是随着电脑设计的普及，香烟
的盒子成了“美丽的皮囊”。中国的香烟在泰国销
售的时候被“换上了恶心的包装”，这是一种警示
和提醒：是时候用法律的手扒下烟盒的“美丽皮
囊”了。

(文/郭元鹏 漫画/张建辉)

广东“两会”期间，记者持续关注0-3岁婴幼
儿托育。本地相关公众托育服务需求问卷调查显
示，超6成受访者家中为老人照顾孩子；近7成表
示会因没人照顾孩子而放弃二孩；对于托育机
构，超7成表示“非常需要”。民盟广东省委员会提
案建议，给男性放育儿假，对0-3岁子女父母每年
各设立1-2周育儿假日，提升父亲育儿参与率。（1
月29日《南方都市报》）

生孩子是一个家庭的大事，而养育孩子，让
孩子在良好的环境中健康成长，更是一道民生大
题。比如，近7成受访者表示会因没人照顾孩子而
放弃二孩。而此前，2016年全国首个“二孩家庭日”
暨二孩家庭关键数据发布会的数据同样显示，高
达86 .5%的二孩家庭将“没人照管”列为生育二孩
的最大困难。可见，婴幼儿托育难，或间接影响到
生育率。

公众对托育机构是有所期待的。毕竟，专业
的托育机构，不仅能够纾解家庭无人照顾孩子，
或者老人照顾孩子不便之困，而且也能够让婴幼
儿得到周全的保护。但事实上，托育机构的入托
率已成为一大短板。比如，根据有关部门的统计，
全国0-3岁婴幼儿在各类托育机构的入托率仅为
4 .1%，远低于一些发达国家50%的婴幼儿入托比
例。

一个不容忽视的事实是，于大多数年轻人而
言，养大娃是必须的，二娃则好像可有可无。要让
人们敢生娃，就需要在生娃养娃的“服务环境”上

多下些力气。托育机构作为民意期待，理当引起
相关部门重视。比如，着力纾解幼托行业发展存
在的监管不到位、扶持不到位、从业人员稀缺等
问题，并加快相关政策支持等。

今年广东“两会”，民进、民盟两份提案给出
的相应建议就值得重视。如，把0-3岁婴幼儿托育
服务纳入公共服务范畴和相关规划中，明确管理
部门，出台0-3岁婴幼儿托育服务工作的指导意
见，制定托育服务相关政策法规和规范标准，加
大财政投入，大力发展“单位托管”模式等等。这
些契合民意的建议或意见，亟待落之于实。

当然，给男性放育儿假同样令人充满期待。
广东本地1月发起的“热点站站队”讨论，发布仅8
小时，4000多人参与。4221人认为此建议可行。也
就是说，有92%的参与者认为该建议可行。简单地
来理解，父亲放假照顾宝宝对婴儿、家庭和社会
都有益处。当然，给男性放育儿假不能只是用人
单位的“良心假”，如何让其具有普惠性、强制性，
值得思考。

“养过大娃就发现，养娃是非常累的一件事
情，如果不把托儿所的问题解决好，大家生二娃
的动力会非常小。”这是一位二孩妈妈的心声，也
反映了大多数打算生育孩子家庭的担忧。毕竟，
二孩家庭的压力非常大，不仅是经济压力，也包
括心理负担等压力。当然一孩家庭，也同样需要
良好的托育机构作保障。因此，对这些“非常需
要”，亟待加大政策保障力度。

湖北建始县长梁镇榨茨河村一村民为母亲庆
祝70岁生日整酒，当地村两委在劝阻无效的情况
下，下发处理决定，取消其全家低保待遇。1月27日，
记者从该镇获悉，目前处理决定已经下发，正按程
序进行公示。（1月28日《恩施晚报》）

不可否认，不少农村地区“无事酒”名目繁多，
加重了老百姓的负担，属于名副其实的陋习，确实
有必要整治。但因子女为母亲操办70岁生日宴，就
取消其全家低保待遇的做法，并不合适，只给人一
种“捏软柿子”的感觉。

此次事件中，被取消低保待遇，依据的是村规
民约。但从法律角度说，这样的处罚措施于法无
据。一个家庭该不该取消低保待遇，关键看这个家
庭是否符合法定的低保户资格，而不是别的什么。

低保户属于普通老百姓，是否举办宴席，这完
全是民众的私事，法律法规和政府部门无权也不
该过度干涉。地方政府和村民自治组织只能以劝
说方式引导不要大操大办宴席，但不能以强制措
施禁止普通老百姓办宴席。况且，即使是贫困户，
为母亲举办生日宴，也属于人之常情。农村确实需
要移风易俗，低保户的一些行为也确实需要进行
约束，但一定要合法合情合理。所以，因操办一场70
岁的生日宴而取消一家人低保待遇，让人感到有
些突兀，当地应予以纠正。

■ 漫 画
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别让春节变成一场“人情劫”
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不合适
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